

## LAS SUBSISTENCIAS

### El mitin y manifestación de ayer. -- Los discursos. -- Las conclusiones.

Imponente era el aspecto que al comenzar el mitin organizado por la Federación Obrera y el Centro Ferroviario y el que se solidarizaron todas las clases sociales y partidos políticos, ofrecía el teatro Bretón.

Mencionar las representaciones de los organismos sociales, mercantiles, industriales y agrícolas, como así mismo las individualidades que asistieron, nos llevaría a omisiones lamentables, en que no queremos incurrir.

Los anhelos de la opinión en este respecto, quedan satisfechos con indicar que ayer no hubo el más pequeño indicio de actividad local que no estuviera adherido y representado en el acto inolvidable y grandioso que se realizó como protesta contra una anomalía económica—el encarecimiento de las subsistencias—cuya continuidad vino a ser atenuada por soluciones positivas, fácil fuera que determinase una convulsión social de grave trascendencia.

A las diez de la mañana, hora acordada para la celebración del mitin, cuantas localidades tiene el teatro Bretón, encontrábase ocupadas.

En el escenario tomaron asiento los comités de los partidos políticos locales, distintas personalidades, los oradores y el Comité Central de la Federación Obrera.

También se hallaban en él, el Ayuntamiento representado por el alcalde y los concejales señores Sánchez Pérez, Vázquez de Parga, Díez Solano, Anaya, Romo, Clairac, Mirat, Navas, González, Estefanía, Iscar, Santa Cecilia, Borrego, Romano y Criado.

La presidencia la ostentaba el señor La Riva, acompañado por los señores Lucas (Abelardo) y Cachorro (Eusebio) respectivamente presidentes de la Federación y del Centro Ferroviario.

**A apertura del mitin.**

El señor La Riva, al declarar abierto este acto, manifestó que Salamanca realizaba con él un acto de solidaridad social, cuya trascendencia era imposible prever a donde conduciría.

Nos congrega aquí dice, el motivo del encarecimiento de los artículos de primera necesidad, para cuya protesta han organizado este mitin la Federación Obrera y el Centro Ferroviario.

En la concie cia de todos existía el criterio y la opinión referentes a la carencia de la vida y la Federación y el expresado Centro, han tenido la virtualidad e iniciativa de señalar el momento adecuado y oportuno para exteriorizar una respectuosa protesta digna y enérgica, contra las dificultades que para el desenvolvimiento de la vida ofrece el exagerado precio de las subsistencias, al efecto de ver la manera de conseguir la aminoración de ese mal, mediante la cooperación a este acto de distinguidos y prestigiosos oradores que nos ilustran para la consecución del fin común cuya realización a todos interesa.

No me he levantado para hacer la presentación de los oradores porque todos son dignísimos y conocidos; lo hago para pronunciar cuatro palabras que marquen la actitud del Ayuntamiento en el acto que se va a celebrar.

El Municipio de Salamanca, preocupándose de este problema ha hecho cuanto ha podido y hasta se ha excedido para aminorar el mal.

Quizá salga de aquí alguna orientación que pueda aprovechar para adoptar las debidas soluciones a este problema.

Viene aquí, con la garantía de la grandeza que tienen los títulos que Salamanca ostenta, tranquilo y satisfecho de lo que ha ejecutado a escuchar a los oradores y para manifestar únicamente que apoyará las iniciativas que se adopten.

Seguidamente lee la lista de las personalidades que van a hablar, concediendo la palabra a

**Don Pascual Meneu.**

Ciudadanos: sean mis primeras palabras para saludar entusiastamente a los obreros, que repre-

sentan la vida activa de Salamanca.

Nadie como vosotros, sois los llamados a protestar contra el encarecimiento de los artículos de primera necesidad, pues no necesitan tanto los que gastan diez pesetas en un the.

Vosotros sois los organizadores de este mitin porque sois los únicos que necesitáis imponer soluciones precisas al problema de la vida, a favor de todos.

Os saludó en nombre del gremio de lavanderas, que aunque no tiene todavía forma jurídica definida, es una fuerza moral imponente.

Quisiera ser técnico en ciencias económicas para formular soluciones a este pavoroso problema, pero soy profano a esos estudios.

La causa principal y determinante de la elevación de las subsistencias es la guerra, pero a ella debe sumarse la política que han seguido los Gobiernos favoreciendo la exportación de los artículos de primera necesidad, en beneficio de los agiotistas y con grave lesión para los intereses colectivos.

Entre los artículos exportados se encuentran los cereales, y este año la producción del trigo, ha excedido de la cantidad necesaria para el consumo nacional, lo cual revela que no se debió haber ocasionado la carestía del pan sino se hubiera autorizado más exportación que la del residuo sobrante.

La exportación es la que ha originado el exceso en el precio del pan.

El azúcar se ha encarecido por el agiotaje de una compañía poderosa; pero, afortunadamente, la acertada disposición que hace unos días promulgó el ministro de Hacienda, ha promovido un descenso en dicho artículo.

El problema de las subsistencias está íntimamente relacionado con la administración y la política, y si ésta no tiene inflexibles principios para administrar, de modo alguno podrá poner término al problema.

Diariamente medito sobre tres puntos, inexcusables para la vida: virtud, saber y amor al prójimo, a fin de proceder en todos los actos con dignidad y sin doblegarme ante nadie.

Los que así no obran, deberían ser capitulados y desprovistos de todos sus derechos de ciudadanía.

Nunca he sido político, si bien he estado relacionado con gentes y cosas políticas.

Para descubrir ciertas denuncias irritantes de la política al uso, refiero algunos acontecimientos que le pasaron, siendo funcionario del Estado, con motivo de un pantano de un pueblo y respecto a las incidencias que le ocurrieron con ocasión de las oposiciones a la cátedra.

Denuncio esto, añade, para que conozcáis la honorabilidad de los políticos.

Concluyó diciendo que todos todos venimos a este acto a pedir la baratura de las subsistencias, pero tened presente que no sólo de pan se vive, el espíritu necesita también grandes idealidades, el amor a las bellas artes, y si el pueblo de Salamanca ha visto las obras que se están realizando en uno de los arcos de entrada a su artística Plaza Mayor, no debe permitir que se ejecuten y para ello ha de obligar a que desaparezcan los andamios. (Aplausos.)

**Don Cándido R. Pinilla.**

Conciudadanos: No os extrañe mi presencia personal en este acto. Yo, aun cuando modesto, tengo dos naturalezas, una ideal y otra esta.

Habitante a ratos del Parnaso, permanentemente vivo con vosotros, y aun cuando tejo poesías, no hay mejor que el de laborar por que no se muera de hambre el pueblo.

Vengo en representación del partido liberal, el cual no podría faltar a este acto de sublime democracia; en consecuencia sería faltar a un gran deber.

Para demostrar la identidad de nosotros con vosotros, diré que lo único que se ha hecho para solu-

cionar el problema de las subsistencias, ha sido por correligionarios míos.

Hoy es preciso recordar que gobiernan liberales y están gobernando liberalmente, en este país de las viceversas; pues muchas veces los conservadores han gobernado en revolucionario y los liberales en conservador.

El Gobierno, desde el primer momento, se ha preocupado del problema de las subsistencias, porque las salpicaduras de la guerra, en ese respecto, nos habían puesto hecho un pingajo, y el poder central ha dictado disposiciones que han aminorado el mal.

Todo lo actuado por el Gobierno liberal, ha sido siguiendo un sistema distinto al de los conservadores.

Estos principiaron a resolver el problema con normas distintas a las que se aplican actualmente.

Los liberales han inaugurado un sistema que no es el libre cambio ni el proteccionista.

Abrieron las fronteras solo para los artículos de primera necesidad y para las primeras materias de la industria y la agricultura.

De esta manera se ha hecho algo por el país, evitando que se llenasen los bolsillos los agiotistas.

Médicos de los pueblos son los Gobiernos; el anterior trató de salvar al país, aplicando una terapéutica buena, no para el enfermo, sino para el boticario.

Este, fomentando las obras públicas, las cuales deben inaugurarse cuanto antes para la más fácil resolución del problema de la crisis de trabajo y la baratura de las subsistencias.

Otro medio que urge que se ponga en práctica, porque desarrollaría el tráfico peninsular, es el de la baratura de los transportes ferroviarios, y para ello el Gobierno debe poner precio a las gracias y concesiones que todos han tenido con las compañías.

Otro medio para favorecer la vida local, es el de las relaciones comerciales con Portugal.

Debe procurarse un "modus vivendi" para traer los artículos que necesitamos, sin más que establecer un pequeño margen arancelario.

Como no soy médico, sino curandero, tengo que dejar de dar recetas, seguro de que los que han de proseguir hablando las darán más atinadas.

En definitiva, hay que esperar el resultado de las medidas tomadas por el Gobierno, sin dejarle en paz, porque en España el Poder ejecutivo tiende a la modorra.

Si las medidas no fueran eficaces, entonces abominaríamos del Gobierno; porque antes que liberales queremos la conservación de la Patria. (Grandes aplausos.)

**Don Pedro U. de la Calle.**

Señores: Ostento la honrosa representación del partido Unión republicana, de los republicanos y socialistas, y comienzo haciendo notar mi unión a este acto de salmantinismo y de una contestura democrática.

Republicanos y socialistas somos hombres de convicciones y no venimos aquí como sectarios.

Nosotros colaboramos siempre por la conquista de las sagradas reivindicaciones del proletariado.

Quisiera ser competente en estas materias, a las que no he consagrado la atención que ha podido; todos creíamos que la representación técnica de este problema la llevaría el señor Bernis.

Voy a dejar que hable el corazón, pues del intelecto poco espero.

La catástrofe europea todo lo ha quebrantado; acabará con los políticos, pero no con la política, y creo que esa hecatombe traerá nuevas auroras.

Esa catástrofe europea ha servido para aumentar la desidia de los políticos; se dice que no se hace nada porque la guerra está en las fronteras y yo creo que antes, ahora y después, la economía nacional delataba y delatará esos males que venimos a deplorar.

La obra que se ha de realizar, es ardua y penosa.

Lo que ahora se hace es poco, sin embargo, parece que una ráfaga de aciertos brota del ministerio de Hacienda; se pone límite a la exportación, pero esto solo es poner un remedio pronto a la agudización inmediata del mal, sin que suponga un plan orgánico que se tienda la vista al porvenir.

El día que se considere que la riqueza tiene un verdadero valor social y que este principio es un hecho real, no se habrá resuelto el problema, pero nos habremos puesto en camino de solucionarlo.

El mal es tan grande, que la declaración de este es ya un remedio.

A esto nos impulsa el amor a la Patria, y a su salud colaboraremos todos, porque su estimación es mayor cuando se la ve más desgraciada.

Garantir la independencia económica interesa no solo al cuerpo, sino al alma.

Con sinceridad os hablo: deseamos la reforma de la España ideal, aun cuando quede la ineficacia para los republicanos y la eficacia para la Patria.

Unos y otros, republicanos y socialistas, lo primero que somos es patriotas, (Aplausos).

**Don Fernando Iscar (maurista).**

Obreros y paisanos: no creo que nos hemos congregado para oír chorros de retórica, sino para apretarnos y marchar por caminos donde hallemos la victoria o la derrota.

La voz que más se debe oír es la vuestra, a fin de despertar a los políticos laeptos y seniles.

Combate la prodigalidad de los gobiernos, los cuales han debido en el problema de las subsistencias, llevar la intervención del Estado a todos los órdenes de la economía nacional, en lugar de dejar en libertad a los logreros.

Me parece esto, dice, una expansión revolucionaria fuerte e intensa que hace la parte viva del pueblo contra las cuadrillas del turno.

Para preocuparnos de Salamanca y echar abajo el tinglado de convencionalismos incoherentes para esto os digo que podéis contar con los mauristas salmantinos. (Aplausos).

**Don Víctor Mulas.**

Amigos: perdonad que después de las personalidades que me han precedido en este puesto, venga yo a usar de la palabra.

Permitid que las palabras primeras que pronuncie sean de salutación a los organizadores de este magno mitin.

El problema de las subsistencias interesa no sólo a los obreros manuales, sino a los intelectuales.

Me congratulo del aspecto de este acto, al efecto de hacer llegar al gobierno el conocimiento de que los ciudadanos se preocupan del problema de la vida.

Refiere que un distinguido político, cuando estuvo en Madrid gestionando la aplicación de la ley del descanso dominical en Salamanca, y otras mejoras para la clase de dependientes de Comercio, le aconsejó la conveniencia de hacer mucho ruido.

Ahora ruido tenemos; la situación de España es insostenible.

Hace unos días, decía el señor Gasset que en España la mortalidad acusaba un 33 por 100 de hijos de obreros, cifra aterradora comparada con la de otros países.

Si esto era refiriéndose a épocas normales, ¿cuántos no morirán en las presentes circunstancias!

A mi juicio, una fórmula que podía disminuir la magnitud del problema, sería la concesión de un plus circunstancial, en los jornales y sueldos, mientras duren la guerra y los momentos actuales.

Otra la constitución de una cooperativa de consumo con la que la clase obrera obtendría los artículos de primera necesidad con un 15 por 100 de rebaja.

Recomienda la persistencia en estas campañas que tanto honran a quien las organiza y las secunda.

Termina significando la simpatía de la clase de dependientes de comercio, a todos los obreros y a los

organizadores de este acto. (Aplausos)

**Don Primitivo Santa Cecilia.**

Yo traigo aquí la representación de las dos entidades organizadoras del mitin.

Yo solo siento, no poder cumplir la misión que se me ha confiado, pero me basta el convencimiento de que la cumplen las clases que represento.

Se justifica mi temor tendiendo la vista y viendo congregadas a todas las clases, cuya presencia denuncia que se preocupan de las clases necesitadas.

No quiero hacer la exposición de como viven y mueren los trabajadores; no quiero cansaros con esto, porque no es posible que comprendan los que tienen posición desahogada, la situación del obrero, falto de pan y hasta de cariño, pues éste desaparece del hogar cuando no existen medios de vida.

La culpabilidad de lo que acontece es de todos.

Es de los Gobiernos, que no han querido tomar medidas a tiempo además que por la ineptitud que les caracteriza, han mantenido los aranceles, con los cuales alimentan la ruina industrial, impidiendo que el "labrador" adapte a los cultivos la maquinaria agrícola moderna y con ello en lugar de proteger la industria nacional la anonadan.

Hace días una comisión visitó al ministro de Hacienda, para recabar la resolución de un asunto de interés general, y le contestó que le propusieran soluciones.

Un gobierno no puede pedir soluciones; para dadas, que se marche a casa, pues si hay que darlas mejor se imponerán.

Culpable es la burguesía, que no ha sabido cumplir su misión social; ella es la sostenedora de los gobiernos y aun quiere manifestar sus simpatías a este acto!

Se ha contenido con negocios en chico, por ser chico su espíritu.

Nosotros somos culpables porque hemos debido poner a la burguesía banderillas de fuego.

Vendemos por un plato nuestros derechos y no hemos tenido dignidad para deshacer y barer a la burguesía.

No es la primera vez que oía denuncias para mí, cuando combatía el establecimiento del Asilo de la Vega.

Continué combatiendo el excesivo número de casas benéficas y asilos que existen en Salamanca.

Me da asco que se asilen obreros y hombres que han abdicado del trabajo por un pedazo de pan.

Los asilos sólo se crean para los castrados, que han perdido su dignidad.

Se dice que la guerra es la causa de la carestía de la vida, es cierto; pero se han hecho en Salamanca grandes negocios por algunas industrias, como la de curtidos, cuyos trabajadores ganan, como máximo, once reales, y sin embargo, si se les hubiese ocurrido pedir aumento de salario, habría sucedido lo de siempre: los iniciadores, a la calle.

Que no se nos haga creer que esas clases simpatizan con nosotros: vendrán a la manifestación, pero no están con nosotros.

Nada han hecho por ampararnos en ninguna ocasión y mejor sería que no vieran a la manifestación.

Habla de los grandes terratenientes, los cuales, al incautarse la junta de subsistencias del tanto por ciento de sus rentas, hubo que pagarlas a un precio exageradamente remunerador.

Soluciones: prohibir la exportación y aumentar los salarios.

Ante el eco de este acto, tendrémos la satisfacción, y sino no responderíamos a él, de pedir ese aumento, y si los que hoy nos aplauden lo rechazan, nos impondremos.

La guerra europea tiene la virtualidad de desmoronar los derechos individuales, y aun cuando sea vadeando los ríos de sangre que se viertan y por encima de montañas de cadáveres, tenemos que decir bendita guerra, que trae el nuevo día de las reivindicaciones sociales.

Dice que hay que imponer la tasa para regular la vida.

Todo, añade, se conjura contra el individualismo egoísta, responsable de los males que sufre la clase trabajadora.

Termina diciendo que no sabe si figura en las conclusiones el asunto de la tahona municipal, y si se pide que intensifique la producción y que no desaparezca.

Se ha dicho en el pueblo que voy contra los panaderos.

A mí y al Ayuntamiento nos importa poco, porque sobre ellos está la colectividad.

Fabrica buen pan y da justo el peso, y el pueblo por aclamación debe decir que no desaparezca, porque es un freno contra ciertas demasías y abusos.

Con esto termino; las clases trabajadoras agradecen la generosidad de todas las representaciones sociales y políticas que cooperan a este acto.

Los que vienen aquí teniendo el remedio en su mano, la única manera de demostrar su colaboración es que desde mañana, como ya lo hizo don Samuel Estefanía (voces de viva Estefanía), contribuyan a hacer mejor la vida de los trabajadores. (Extruenidos aplausos).

**Don Miguel de Unamuno.**

Amigos y convecinos: estoy aquí como presidente honorario de la Federación y Centro ferroviario.

Creía que este mitin fuera en el Arco de la Lapa, especie de casa solariega de los trabajadores.

Este lugar me recuerda los Juegos florales, y en esto pudiera caer este acto.

No creo que de aquí salga la baratura de las subsistencias; este es un acto de ciudadanía, un acto político, y venimos a pedir que el Gobierno resuelva el problema de la carestía de la vida.

Tenemos un gobierno liberal que cuenta con la benevolencia de los demócratas y el apoyo de los reformistas, y este conglomerado entiendo que es el más oportuno para alcanzar el fin deseado.

De la misma manera que se ha hecho la unión sagrada en otros pueblos, debemos unirnos no sólo en la palabra, sino en el pensamiento y en las obras.

Frente a esa unión sagrada del pueblo, creemos que subrán los jornales, pero es más fácil que suban las rentas.

Hay regiones, la mía por ejemplo en que los industriales sin requerimientos de nadie, han subido los salarios, porque allí hay pueblo, y donde hay pueblo, hay ciudadanía, hay conciencia y aquí no sé si hay pueblo.

¿Qué puede hacer el Gobierno para abaratar el pan? Comprar el trigo, requisarlo, expropiarlo.

Lo que no se puede hacer es favorecer el agiotaje.

Tenemos en el poder al partido liberal, que fué el que inició la supresión del impuesto de consumos.

Yo tomé parte en la supresión de ese impuesto en el Ayuntamiento, y los concejales liberales aconsejados por su jefe provincial, votaron en contra.

Santa Cecilia os ha hablado de la tahona municipal; cuya producción se ha limitado y para la que se ha dicho, que las harinas se facilitaban a mayor precio y hallábase amenazada de muerte para fin de mes.

Esa tahona amenazada con la supresión, es necesaria al pueblo y ojala se complementara adquiriendo el Ayuntamiento un molino para fabricar harinas y grandes cantidades de trigo y ojala también municipalizara todos los servicios relacionados con las subsistencias.

Este es un acto político al que se han invitado a los representantes de los partidos.

Estos apenas tienen pueblo y para ganarlo vienen aquí, con lo cual hacen muy bien.

Aquí tenía al diputado por la capital, le felicito y me felicito por haber contribuido a que venga.

Significa su presencia que viene hacer una política activa, mejor que continuar escribiendo cientos de cartas.

Mañana solicitaré vuestros sufragios, porque las elecciones las hace el pueblo, y no en ciertos despachos ni por los gobernadores.

# POR TELEGRAFO

Dícnle a Romanones que ocasionará graves conflictos, incluso de carácter internacional, si se mantiene dicha disposición fiscal, la cual también vendrá a agravar la crisis obrera.

Considera, por último la Liga, necesario e ineludible acabar el apoyo de Francia, para obtener la exportación de carbón de Inglaterra.

## Ferrol.

Sesión de pésame.

La sesión que ayer celebró el Ayuntamiento, se levantó en señal de duelo, por el fallecimiento del gobernador señor Campo.

Se acordó que constara en acta el sentimiento que había causado a la Corporación el fallecimiento, transmitiéndose este acuerdo al gobernador interino y a la familia del finado.

Ha descargado en este término municipal una horrible tormenta, acompañada de un copioso granizo del tamaño de almendras.

## Coruña.

Telegramas de pésame.

Por el Gobierno civil han desfilado todas las autoridades y un enorme gentío, para firmar en el album.

Se han recibido infinidad de telegramas de pésame.

El cadáver del gobernador se embalsamará hoy, y mañana se trasladará a Madrid.

El consejo de Fomento, suspendido la sesión en señal de duelo.

El cardenal de Santiago concedido cien días de indulgencias.

Prensa Asociada.

## Al público.

Desde el domingo, 20 del corriente, se abre al público, en planta baja del Mercado una tienda exclusivamente de naranjas, las mejores huertas de Valdeorras, cinco reales el ciento. No se expenderá menos de medio ciento, y su cursal está a cargo del Hijo de B'as.

## Grandes Almacenes

por mayor y menor

## de Pérez y Paradina

PLAZA DEL MERCADO, 38.—SALAMANCA

Fabricantes de tejidos en Barcelona y almacenistas en Madrid, Córdoba, Barcelona y Salamanca.

## La casa preferida

por el público por sus enormes existencias en tejidos y granos de punto, a precios económicos. Es hoy, sin duda alguna, la que más barato vende

## Banco Mercantil

CAPITAL: PESETAS 6.000.000

Cuentas corrientes.—Se abren a la vista, a tres y seis meses y a bonandose interés a las mismas.

Caja de Ahorros.—Se admiten imposiciones desde una peseta, abonándose a fin de cada semestre, el interés de 3 por 100 anual.

Cambio de oro y billetes; giros, cartas de crédito, órdenes telegráficas, compra y venta de valores, descuentos, créditos, custodia de valores y alquiler de CAJAS DE SEGURIDAD para particulares.

Oficinas en Salamanca: DOCTOR RIESCO, 41.

## AVISO A LOS PROPIETARIOS

La acreditada casa de Agustín Sánchez ofrece a su numerosa clientela toda clase de tubería de cemento impermeable para desagües y metidas, a los siguientes precios:

Tubería de 0 10 metro lineal, a 2,25 pesetas	
— 0,12 — — — — — 2 50 —	
— 0,15 — — — — — 2 60 —	
— 0,25 — — — — — 4 25 —	
— 0,40 — — — — — 9 50 —	

Esta casa también se encarga de su colocación si así lo desea el propietario, a precios sumamente económicos. No contratar sin antes visitar esta casa.

Talleres: Eras de la Gloria  
Sánchez Ruano, número 15. — Salamanca

Recibida a las seis de la mañana.

## Madrid.

La crisis del hambre.—Dimisión del señor Urzaiz.

Las discrepancias reveladas en el último Consejo de Ministros, tocante a la necesidad de aplicar energicamente y sin dilaciones la ley de subsistencias ha producido, como era de prever la crisis ministerial.

El señor Urzaiz, que contra la opinión de los demás consejeros sustentaba el criterio de la no aplicación de aquella ley por ineficaz y perturbadora, había de salir del Ministerio.

Una carta del Presidente del Consejo de Ministros en la que se manifestaba al señor Urzaiz que era insostenible esta disconformidad entre los consejeros respecto al importante problema de las subsistencias, fué bastante para que sin pérdida de tiempo enviara su dimisión el señor ministro de Hacienda.

## Cambio de cartera.

La crisis quedó resuelta, inmediatamente de presentada la dimisión del señor Urzaiz. Se encargó de la cartera de Hacienda al hasta entonces ministro de Estado, señor Villanueva.

A las ocho de la noche había ya jurado el cargo y quedaba posesionado del nuevo departamento ministerial.

## Romanones en Estado.

El Presidente del Consejo de Ministros señor Conde de Romanones, se hizo cargo de la cartera de Estado que dejaba vacante el señor Villanueva. Supónese que la estancia del Conde en el ministerio de Estado, será provisional y que muy pronto habrá ministro definitivamente encargado de este departamento.

Las múltiples atenciones que hoy pesan sobre el ministro de Estado y las dificultades que la guerra actual trae aparejadas para las relaciones internacionales harán que muy pronto se provea la cartera.

Por la tarde conferenció el Presidente del Consejo de ministros, con el señor García Prieto.

Créese que éste será designado para desempeñar la cartera de ese ministerio.

## En la nieve.

El ministro de la Gobernación nos ha comunicado que el automóvil correo de Maranchón había quedado aprisionado entre la nieve en el kilómetro 569.

## Bilbao.

### La huelga de cocheros.

El paro promovido por los cocheros ha quedado solucionado satisfactoriamente, habiéndoseles aumentado un real en el jornal.

## Nordeych.

La ofensiva en Francia.—Derrota de los aliados — 10 000 prisioneros.

Oficialmente nos comunica el cuartel general alemán, que en el teatro occidental y a orilla derecha del Mosa, se libraron ayer una serie de combates, todos victoriosos para los alemanes.

Tomamos las granjas de Cannoville y las posiciones fortificadas emplazadas en Contellant, Hamout, Chambréles y Onnes, hasta Beaumont.

Las pérdidas del enemigo son crecidísimas y las nuestras insignificantes.

El número de prisioneros hechos pasan de 10.000 y el botín de guerra, por su importancia, todavía no puede precisarse.

## La manifestación.

Auto seguido se organizó la manifestación, la cual dentro de la más severa circunspección y orden, recorrió las vías públicas de San Justo, Plaza del Pósito, Iglesias y Mayor, calle de García Barrado, hasta el Gobierno civil.

Para entregar las conclusiones, subieron al despacho del gobernador, el Ayuntamiento, los presidentes del Centro Ferroviario y Federación y sus respectivos Comités; y el señor Pérez Ojiva.

En breves frases, el señor La Riva notificó a la autoridad gubernativa, el resultado del mitin, rogándole que después de subsanar los defectos de forma, transmitiera al Gobierno las conclusiones aprobadas, las cuales condenaban las aspiraciones de Salamanca.

El señor Ruiz Díaz congratuló se de la corrección que habían presidido el mitin y la manifestación, anunciando que tenía una íntima complacencia en comunicar al Gobierno las conclusiones.

Encareció a los organizadores de estos actos que aconsejasen a los manifestantes su disolución, y estrechando cordialmente la mano a todos los presentes en su despacho, se dió por terminada la manifestación.

Desde que le impulsieron la cruz al amigo Pérez todo se le troca en contrariedad y disgusto.

Asiste a la primera conferencia de la Liga y el señor Gasset les dice a los asociados, que necesitan tener en las Cortes a verdaderos representantes de sus intereses.

Acudió ayer al mitin y la manifestación contra la carestía de las subsistencias y se le ocurre al señor Unamuno el despotricar contra el procedimiento del encasillado y contra los distritos que consisten en la aplicación del artículo 29 de la ley electoral.

[Vaya si es estar de malos]

## La política de la Liga

A la Asociación de Labradores y Ganaderos de la provincia van dirigidos estos renglones, inspirados en el cariño que siempre tuvo el que los escribe a los organismos agrícolas y muy especialmente a la entidad que inauguró el domingo último en el teatro del Liceo sus conferencias.

Al encargar la primera de ellas a señor Gasset, ex ministro liberal, no pensé ni tuvo en cuenta la Junta directiva de la Liga, que el conferenciante ostentaba una significación política bien definida y principal dentro de uno de los partidos del turno, sino que era hombre de competencia notoria en cuestiones agrarias, según la fama predicaba, y que su programa de reconstrucción económica en España pudiera traer favorables orientaciones para la más fácil consecución de los fines sociales de la Liga. Creyéndolo de este modo, nos parece que pagamos a los directores de la asociación de labradores el tributo de las buenas intenciones y de los laudables propósitos que de justicia les es debido.

Pero ocurre a veces que los más desinteresados proyectos y las más nobles empresas se estrellan y fracasan al chocar en la práctica con la no prevista dificultad, siquiera parezca insignificante, y para evitarlo es menester gran cuidado y no poca prudencia.

Natural era que el Comité liberal dispensara al señor Gasset un cariñoso recibimiento y que los liberales salmantinos le agasajaran cumplidamente y que a todas partes le acompañasen y de atenciones le celmaran, pero de todo ello resultaba que era al político liberal a quien tales honras se le tributaban; no al ilustrado conferenciante de la Liga.

Y como los a esta asociados y singularmente los directores de la velan obligados por deberes de cortesía cuando menos, a sumarse con los liberales de Salamanca para la presentación de tales homenajes al señor Gasset, forzosamente había de resultar que en todas estas manifestaciones demarcada significación política, la Liga de labradores y ganaderos, parecía hallarse perfectamente unida en la doctrina y en los procedimientos al partido liberal que acudía al señor Conde de Romanones.

Y por si esto no fuera bastante todavía, pudieron observar y notar los más suspicaces que en los actos propios de la asociación de nuestros labradores y ganaderos ocuparen siempre puestos preferen-

tes los más significados liberales, desde el diputado a Cortes por la capital, hasta el último de los muchos electores del partido.

Volvemos a poner a salvo la rectitud de intenciones de la Junta directiva, que acertadamente gestiona los intereses de la asociación, pero los hechos antes indicados han podido dar motivo a interpretaciones y comentarios indudablemente equivocados, pero que pudieran constituir un peligro para la seriedad si en lo sucesivo no se procede con mayor cautela.

La Liga de labradores y ganaderos de la provincia de Salamanca ha de tener su política, sus aspiraciones e intervenir de alguna manera en las funciones gubernativa y administradora de los Poderes públicos, ya que las unas y las otras pueden afectar por modo principalísimo a la a los intereses de la clase agrícola. Esto nos parece elemental.

Pero lo que no pueden ni deben consentir los individuos de la Junta es que a la asociación se la oriente hacia una política terminada, llámese liberal o conservadora, republicana o jaimista, porque esto sería supeditar los fines de la Liga a los de la agrupación política en que se afiligran.

De suicidarse, fuéramos a proceder.

Apertada la Liga de labradores y ganaderos de la provincia, de las luchas políticas que separan y dividen a los hombres podrá mantener en perfecta calma a todos los que a ella pertenecan, y de este modo ir afirmando su propia personalidad, representando su fuerza como organismo, emplearla en recabar de los Gobiernos aquellas medidas benéficas a los intereses agrícolas que sean en justicia debidas y aspirar a que no sean solo ellas, sino todas las asociaciones análogas, envíen sus mandatos a las Cortes, para que jamás queden abandonados o preteridos los derechos de la horaada y laboriosa clase agrícola.

Esto y al avanzar cada día con mayor pujanza y brío en todo lo que pueda significar la conquista de un mejoramiento, de un bienestar, de un alivio de la vida para nuestra libre cultura es, a nuestro entender, el único y razonable programa político de la Liga de labradores y ganaderos de Salamanca.

VICTORIANO.

Cuando pedíamos ayer el abarataamiento de las subsistencias en el mitin del teatro Bretón, llegaron a Salamanca los periódicos de la Corte y en ellos las palabras pronunciadas por el señor Urzaiz en el último Consejo de ministros.

No se preocupen ustedes de la carestía de las subsistencias; lo que requiere la preferente atención de ustedes, es la falta de trabajo.

Ambas cosas señor ministro, ambas cosas.

Pero la primera de ellas es tener que comer.

Porque V. E. gracias a Dios, no lo sabrá por experiencia; pero es una verdad que se trabaja muy mal teniendo el estómago vacío.

## Imprudencia temeraria

## Una mujer gravemente herida

Sobre las ocho de ayer mañana, se recibió un aviso en la Casa de Socorro, para que inmediatamente se trasladara el personal facultativo a la casa número 8 de la calle del Rabanal, donde se hallaba una mujer gravemente herida.

Personados en dicha casa los señores Herrera y Ramos, procedieron inmediatamente en unión del señor Díaz, a practicar la primera cura a la lesionada que presentaba una herida penetrante en la parte izquierda del vientre, producida por arma de fuego.

La mujer herida se llama María Luisa Rodríguez, de veintinueve años de edad.

Lo ocurrido, según refieren las pericias que viven con María Luisa, fué lo siguiente:

Hallábase preparando la escopeta para marchar de caza un individuo apellidado Rebollo, muy cerca de la cama en donde se hallaba María Luisa, teniendo la desgracia de que se disparase el arma y causara a esta mujer la herida mencionada, que fué calificada de grave por los facultativos.

Del suceso se ha dado al Juzgado el correspondiente parte.

No se a tendrá condescender, ó simplemente se abra la puerta, para ver si se le abre la puerta, con el bochornoso artículo 29.

Hay que salir de la política cañonera, familiar, para hacer la política, la del pueblo.

Yo se que él votará las medidas convenientes para el pueblo, como representante del mismo, pues los principios legislativos suben del pueblo a arriba.

Hay que evitar que las gentes políticas vayan a las antecaras de los ministerios, sino aquí, al pueblo.

Se acercan momentos graves, y no puede haber actas sin venir al pueblo; hoy se lucha por el pan, mañana tal vez por la libertad.

Recuerda, el señor Unamuno lo sucedido con uno de los candidatos obreros en las últimas elecciones y dice, que los que ayer compraron el voto, son los que hoy encarecen la vida y el hombre que vende el voto, no tiene derecho a pedir nada al que lo compró.

Un pueblo tiemp que ser consciente de su ciudadanía, y cuando actúa de ese modo, no necesita ir a violentar las panteras, se le abren ellas solas.

Lo interesante en este caso, es lo que os diga, el representante de Salamanca, en el gobierno anterior y ojalá lo sea en el actual.

Nosotros no tenemos que responder de las predicaciones, sino de que mañana pueda legislar y venga aquí a hacer las elecciones. (Impetuosa ovación).

## Don Isidro Pérez Ojiva.

Obreros: Me siento orgulloso de encontrarme entre vosotros. Este acto tiene gran trascendencia, y demuestra vuestra intramundicia y solidaridad.

No traigo aquí ninguna representación; he venido a decirnos que soy siempre vuestro y que a vuestro lado permaneceré.

Un querido amigo mío, ha dicho que este es un acto político; yo brevemente, y dejando aparte la política, diré que siempre que he necesitado ostentar vuestra representación he ido a buscaros al Arca de la Lapa y a «Los Hijos del Trabajo», es decir, la he recogido directamente del pueblo, nunca en despachos ni antecaras.

La importancia del mitin es grande; significa un acicate para los Gobiernos, que tienen la obligación de resolver el problema de las subsistencias, aunque sea cometiendo arbitrariedades.

El Gobierno se preocupa hondamente de esta cuestión y para ello ha prorrogado por un año la existencia de las juntas provinciales de subsistencias, además de haber sancionado disposiciones prohibitorias de la exportación y favorecedoras de la importación de los artículos de primera necesidad.

Yo, con o sin vuestra representación siempre estoy a vuestro lado para ir a la manifestación y ser el núcleo concurren a los actos que organizéis.

Las subsistencias es el problema de toda España, agravado por la exportación hecha, el encarecimiento de los fletes y el seguro del riesgo marítimo.

Si se puede pedir al Gobierno, su auxilio para fomentar las obras públicas o subvencionar las cooperativas; y los industriales pueden llegar a lo que han hecho en otras partes, establecer el plus de la guerra, es decir el aumento necesario del jornal, hasta que termine la contienda europea.

Concluyo manifestando y repitiendo que para mí lo primero es el bienestar del pueblo salmantino honrado y trabajador. (Prolongada ovación).

## Las conclusiones.

El presidente de la Federación Obrera, con palabra que denotaba su emoción, dió las gracias a todos los concurrentes al mitin por la demostración de solidaridad que acababan de dar a favor de la clase trabajadora.

Por aclamación se aprobaron las siguientes conclusiones:

1. Que el Gobierno prohíba la exportación de los artículos de comer, beber y arder.
2. Que el ministro de Hacienda dicte un real decreto suprimiendo los derechos arancelarios a esos artículos.
3. Que el Gobierno adopte el medio de conceder créditos extraordinarios a los Ayuntamientos para que estos creen cooperativas de consumo de artículos de primera necesidad; y
4. Que el Gobierno prohíba en absoluto la exportación de artículos de zapatería.

## De carácter local.

1. Que la Abnna municipal intensifique su producción; y
2. Que se estudie el establecimiento inmediato de una cooperativa en la que se expendan artículos de primera necesidad.

### En pro de una idea

Asistimos al mitin que ayer se celebró en el teatro Bretón. Aquel mitin pro-subsistencia. Fue un éxito.

No es nuestro propósito comentar las cosas y cosas que allí se dijeron. Hubo para todos los gustos. Mejor, para casi todos los gustos, pues faltó la voz de un partido, del tradicionalista. Los organizadores del acto tuvieron esa lamentable omisión. Tan lamentable en este caso por ser el partido que más reclamos combatió a los Gobiernos de Dato y Romanones por consentir la exportación.

Pero dijimos que no íbamos a comentar el mitin. Vamos buscando una idea.

El señor Meneu, regocijado catódrico de Hebreo, en quien las gentes fijaron repetidamente su atención por su amor a la higiene, caminando por calles, plazas y paseos obrero en mano y cabeza descubierta; este señor, digo, expuso al terminar su período, una gran idea. Una idea estética, que no guarda relación con el problema de las subsistencias, pero que merece sincero aplauso.

Se trata de una desgraciada obra que están realizando en la Plaza Mayor y que destruye en gran parte su belleza.

Salamanca, ciudad antigua y famosa, debe vivir de sus reliquias, de sus recuerdos, de sus glorias. El destruirlas es un suicidio.

Nadie pondrá en duda que un mirador en el conde de sus arcos—el de la Lonja de la Cárcel—es romper la línea estética, destruir la belleza de la hermosa del precioso monumento.

Quizá convenga mucho al dueño de la casa en cuestión dar luz a sus habitaciones por aquel lugar, pero al público le interesa lo contrario, y los turistas que visiten Salamanca, pensarán que sus habitantes son indignos de pasar el precioso legado artístico monumental con que se adorna esta ciudad, noble tantas veces y por tantos conceptos.

Los que nacen hoy son herederos de las glorias que se conquistaron ayer, y cuando veagan mañana otros hombres ¿qué cuenta dará la generación actual si poco a poco destruye tan preciados edificios?

Al pueblo salmantino, pues, le interesa que no sea rota ni una sola de sus piedras, y debe, en esta ocasión, como en otras muchas impedir que se realicen esos crímenes artísticos.

GAZTEIZKO BAT.

### El crimen de Huerta y la información periodística

Ayer se constituyó en nuestra Audiencia, el Tribunal del Jurado correspondiente al partido judicial de Peñaranda para conocer de la causa seguida contra los esposos Francisco Crespo García y Felipa Bellido Pinto, vecinos de Huerta por muerte violenta del joven Luis García Serrano, de aquella vecindad; causa en la que también está procesado Bernardo Crespo menor de quince años e hijo de Francisco y de Felipa.

En los tres días que precedieron a los del comienzo del juicio, leímos en *El Adelanto* el anuncio de la celebración, impreso con muy llamativas titulares y a renglón seguido la copia íntegra de los escritos de calificación presentados por el señor fiscal, por la acusación privada y por las defensas. Ha sido un repique de campanas, sobradamente ruidoso y prolongado que no dejará de producir el efecto que se busca; es a saber, el de avivar la curiosidad malsana de ciertas gentes, deseadas de encontrar entretenimientos donde matar el tiempo y de experimentar fuertes emociones aun a costa de nuestros semejantes.

Siempre hemos creído que la prensa y especialmente la diaria que está en constante comunicación con sus lectores, debe preferentemente atender entre sus otros fines el de la educación social, favoreciendo la positivamente en unos casos y negándose en todos a la publicación de esas reseñas mi-

nuciosas y detalladas de crímenes y de esas aparatosas informaciones judiciales que suelen aparecer en la «Crónica negra» de los periódicos.

Porque es incalculable el daño que pueden ocasionar a muchos lectores las descripciones más o menos interesantes del horroroso crimen no desprovistas de palabras y frases compasivas para la víctima y para el reo, pregoneras de la triste celebridad conseguida por el acusado de quien *los papeles* publican el retrato y despertadoras de inexplicables pero probados instintos de imitación que parecen contagiosos entre ciertas personas.

Y en cuanto a las informaciones de los juicios por jurados notario es que comienzan los cronistas por burlarse de la ley, dando a conocer la pena que las acusaciones solicitan y que debiera permanecer reservada hasta el oportuno momento del juicio; que ellos transcriben como las entendieron, y quizá no las entenderán bien, las preguntas y contestaciones de los procesados, testigos y peritos; que igualmente reproducen con mayor o menor exactitud y siempre con elogios más o menos acentuados para alguna de las partes los informes del fiscal, del acusador particular, de las defensas y el resumen del presidente, y lo que es peor todavía que estas informaciones periodísticas, extrajudiciales, poco discretas y acaso interesadas algunas veces son luego leídas y recibidas como exactas por los mismos jurados que acaso las traduzcan en las afirmaciones o negaciones de su veredicto por propio impulso en unos casos o por que alguien le haya hecho ver el valor de aquellas, publicadas en *letras de molde*.

EL SALMANTINO, no quiere contraer responsabilidades morales cuando menos influyendo con sus reseñas en el ánimo de los jurados ni dando publicidad a hechos que sobradamente alcanzan por su naturaleza.

Por eso no hará información acerca del juicio que se está celebrando en la Audiencia respecto al crimen de Huerta, pero en su día dará cuenta de la sentencia que se pronuncie.

### De Sociedad

Han salido: Para Peñaranda, la distinguida señora doña Carmen Espino. —Para Madrid, don Angel Estevan, particular amigo nuestro. —Para Béjar, el distinguido joven don Ramón Gómez.

### Dr. Manuel Peláez

(Médico dentista) De regreso de los Estados Unidos, donde ha practicado larga temporada los últimos adelantos de la especialidad, ha abierto su consulta, Plaza Mayor-Dr. Riesco, 2, pral.

—Han llegado: D. Zamora, el ingeniero agrónomo don Manuel Zapatero. —De Béjar, el sobrestante de Obras públicas don Valentín B. —De Madrid, doña Carmen Muñoz con su bella hija Carmencita. —Se encuentra enfermo, aunque por fortuna a su estado no inspira serios cuidados, el ingeniero de Caminos don José Luis Martín. Vivamente deseamos su mejoría.

El día 24, a las dos y media de la tarde, murió resignada y cristianamente el conocido comerciante de esta plaza, don Lucio Moro Astudillo, persona que por su laboriosidad, honradez, sentimientos caritativos y cariñoso trato, era muy querida en Salamanca. Acompañamos en su justo dolor a su única esposa la señora doña Felipa Téllez de Meneses, lo mismo que a sus hijos, y regamos a nuestros lectores que no olviden en sus oraciones al finado.

El próximo día 4 de Marzo se

celebrará en la parroquia de San Sebastián el enlace matrimonial de la distinguida y elegante señorita María de la Fuensanta Rojo, con nuestro muy querido amigo el profesor de primera enseñanza don José Rodríguez Antelo.

### Teatro Liceo

Ante gran número de espectadores, volvió a ser exhibida ayer la genial película «El nocturno de Chopin» que alcanzó el mismo extraordinario triunfo que el miércoles.

Las demás películas fueron muy aplaudidas por sus asuntos interesantes y originales.

El señor Rodríguez, muy bien ejecutando el «Nocturno» y el «Fon» que le valió grandes ovaciones, de las cuales también participó el señor Martín.

Seguramente hasta después de los días de Carnaval no volverá a haber «cine», proporcionándonos la empresa así un descanso que no nos viene mal.

### Comisión

Provincial de Monumentos Históricos y Artísticos de Salamanca.

Secretaría.

Informada la Comisión de Monumentos del atento oficio de vuestra excelencia, fecha 27 de Noviembre último, en el que pide emita su dictamen respecto a la colocación de dos miradores en la casa números 17, 18 y 19 de la Plaza Mayor, bajo del arco que da paso a dicha Plaza desde la del Poeta Iglesias, y examinados los planos y memoria de esta obra, así como también los informes del señor arquitecto municipal y comisión de obras del Excelentísimo Ayuntamiento, referentes a la misma; esta comisión, en sesión celebrada el día 11 del corriente, acordó manifestar a V. E. su conformidad con mencionados informes, puesto que las variaciones que en ellos se proponen, aun que no modifican esencialmente la obra, han de contribuir a su mejor ornato, guardando también mayor uniformidad con la fachada que a de frente, por tener esta tres balcones de iguales dimensiones y colocación, y por lo que sería conveniente la construcción de tres miradores.

Lo que tengo el honor de participar a V. E. a los efectos que juzgue procedentes. Dios guarde a V. E. muchos años.

Salamanca, 11 de Diciembre de 1915.—El secretario, Enrique Esteban; Rubricado, señor Alcalde, presidente del excelentísimo Ayuntamiento de Salamanca.

Es copia.—Francisco Girón Severini.

### NOTICIAS

Recreo literario musical. —Se advierte a los interesados que se aplaza hasta nuevo aviso, el recreo literario musical, que había de tener lugar (en el Colegio de religiosas Encarnadas del Sagrado Corazón de

### Librería de Calón

Plaza Mayor, 33. — Salamanca.

La pluma con de WATTERMÁN es la única de resultados positivos

### Librería de Calón

Plaza Mayor, 33. — Salamanca.

**ELIXIR ESTOMACAL**  
de Saiz de Carlos (STOMALIX)  
Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del ESTÓMAGO É INTESTINOS  
el dolor de estómago, la dispepsia, las acedías, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.  
De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

Jesús, Paseo del Rollo, Salamanca), el domingo, 27 de Febrero, a las tres y media de la tarde.

Si está usted satisfecho del chocolate que toma, pruebe el del Comercio de los Cubanos, y compare. Si no lo está, adopte definitivamente para su consumo el que se elabora a brazo en el Comercio de los Cubanos, Rúa, 13 y 15, Salamanca, teléfono, número 22.

Congregaciones Marianas.—Se recuerda a todos los socios, tanto luises como koskas, que el domingo próximo, a las ocho, habrá comunión general, después de la cual los secretarios tomarán nota de los asistentes, para el buen gobierno de la Congregación.

### Pomada antiherpética Cerio

Remedio infalible contra toda clase de erupciones de la piel. Su uso prolongado acaba con los más rebeldes acné, prurigos, impétigos, eczemas, eritemas y herpes, que dan origen a repugnantes enfermedades. Muestra gratuita a los señores médicos que lo soliciten. De venta en todas las farmacias. Depósito central: en la de su autor, Doctor Riesco, número 60, Salamanca.

Apostolado de la Oración.—Se avisa a los celadores y celadoras que mañana domingo cuarto de mes habrá junta, para los celadores a las once y para las celadoras a las tres.

### Dr. José Gómez Díez

OCULISTA  
Plaza Mayor, núm. 1. Consulta diaria de once a una y de tres a cinco. 30-4

En los padres Capuchinos.—La Venerable Orden Tercera, celebrará el día 27 del corriente, su función mensual en la Iglesia de San Francisco.

Por la mañana, a las siete y media habrá misa de comunión, y por la tarde, a las cinco y media se celebrará Su Divina Majestad; después de rezada la Corona franciscana, habrá sermón a cargo del reverendo padre director, terminando con la novena y gozos al seráfico Patriarca.

### COMPRA-VENTA

de alhajas y objetos de ocasión. Doctor Riesco 55. h 3 M.

BOLETIN METEOROLOGICO.—Observaciones hechas en el día de hoy: Barómetro, 694,95. Sol, 15,0. Sombra, 5,4. Mínima, 2,0. Seso, 0,8. Húmedo, 0,8. Viento, 0-5. Oleo, cubierto. Tiempo, Lluvia o viento.

### Subasta.

El día 12 de Marzo, de diez a doce, se procederá a la venta, en pública subasta, del Molino eléctrico de Macotera, compuesto de motor, molino y red del alumbrado público y particular, con todos sus enseres, bajo el tipo de 40.000 pesetas al contado y por puja a la llama. Para informes, al presidente don Miguel Cuesta, en dicho pueblo. 10-3-6

### CALZADO NOVEDAD Y CORRIENTE

A PRECIOS ECONOMICOS. La nueva Zapatería EL PORVENIR

ofrece un surtido inmenso en caballero, señora, y niño, lo más moderno que se conoce. Para ofrecerlo más barato que nadie, ha hecho grandes compras su dueño en una de las mejores fábricas de España. No duda, pues, verle por esta su casa a comprar cuanto necesite, confiado en la gran economía que puede obtener.

Rúa, número 21, Salamanca (junto a la de los Corrales).

### A los propietarios. E. Gómez, Carrera y Compañía

Construcción de toda clase de obras. Especialidad en hormigón armado.

Construimos ACOMETIDAS particulares para saneamientos, e instalamos toda clase de aparatos sanitarios, a precios reducidísimos y sin competencia y advertimos que estas acometidas puede ejecutarlas cualquier empresa, pues los señores propietarios tienen completa libertad para contratar con quien mejor les convenga.

Almacenes, talleres y oficinas: Paseo de Canalejas, 32, teléfono núm. 110 SALAMANCA

Especialidad en equipos para bodas y ropa blanca en general.

La más importante y económica: **Primera en su clase** **LA TIJERA DE ORO** **Camisería de moda** Surtido completo en camisas confeccionadas para las personas que las deseen servidas en el acto.

### CLINICA: ODONTOLOGICA de Matías Ludeña

Plaza Mayor, 10 y 11, pral. SALAMANCA

Venta de casa. Se vende la señalada con el número 4, de la calle Conde de Romanones (antes Librerías). Del precio y condiciones, informará García Barrado, número 26, rejería.

EN BATIDORES CEPILLOS DIENTES, LENDRERAS CEPILLOS para ROPA, CALZADO, CABEZA y OTROS MUCHOS USOS SOLAMENTE LA IMPORTANTE CASA JUSTO BAJO AVILA

### CLINICA ESPECIAL DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS de RICARDO MARIN

MÉDICO OCULISTA Procedente del Instituto Oftálmico de Madrid. Consulta: de DIEZ a UNA Rúa, 36 pral., Salamanca.

Interesante. El postre más económico que pueden adoptar las personas de buen gusto son las exquisitas galletas surtidas, que al increíble precio de dos pesetas kilo se venden en el Comercio de los Cubanos, primera casa en ultramarinos y coloniales, Rúa, 13 y 15, Salamanca, teléfono número 22.

### Frutales y rosales de VILLA MONTERO

Perfectamente injertados y aclimatados en esta región. Rosales franceses Tallo alto de 1,00 metro a 1,30, y francos de pie. Clases selectas; las más nuevas y hermosas conocidas.

Arboles para paseo Claveles, coníferas, hortensias, etc. Pidan catálogos al propietario

HIPOLITO MONTERO, Salamanca.

Se arrienda la dehesa de la Matanza, en el término municipal de Terradillos, con estación del ferrocarril. Es objeto del arriendo, la labor, pastos y monte. Informar del precio y condiciones, don Aureliano Sánchez Ferrero, Noario, en la Vellés.

Agente en Salamanca: PEDRO JUANES - Gerente Barrado 26.

# LA URBANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Domicilio social: **París, Rue Le Peletier, 8 y 10**  
 Delegación general en España:  
**Carrera de San Jerónimo, 11 y 13.**  
**MADRID**

Assegura contra el incendio, el rayo, la dinamita, las explosiones de gas y aparatos de vapor, etc., las fincas, cosechas, mercancías, mobiliarios, fábricas, talleres, etc.

Capital social (totalmente suscrito) 5.000.000 de francos  
 Capital desembolsado 1.250.000 —  
 Activo de la Compañía 106.000.000 —

Agencias en todas las provincias de España. — Director en la provincia de Salamanca:

**Don Luis Valls: Plazuela de la Fuente, 21, Salamanca**

Anuncio autorizado por la Comisaría general de Seguros, el 26 de Abril de 1916.

GRAN RELOJERIA Y OPTICA  
 de Antonio Ferreira  
 P. Mayor, 40 (acera de Correos)  
 SALAMANCA



SECCION DE RELOJERIA

Esta casa tiene demostrado, y ninguna otra puede dar las ventajas en todos sus artículos. Cuenta modelos de relojes de oro de caballero y señora, en repeticiones, Cronómetros, Cronógrafos y otros en marcas «Omegas», «Juvénia», «Longines», «Ancoras» de precisión de varias marcas, relojes corrientes en plata, acero, níquel y fantasía en marcas «Omegas», «Long», «Waltan» e infinidad de clases y marcas. Relojes pulseras en oro, plata y chapado. Relojes de pared, estilo inglés, robie, nogal y caoba; modelos exclusivos en carrilón o cuartos y corrientes. Despertadores, sobre mesa y corrientes. Despertadores gran fantasía. Medallas y castones.

OMEGA LEGITIMO, a 27 Pesetas.

SECCION DE OPTICA

Gemelos prismáticos y directos para campo y teatro, barómetros, termómetros y brújulas. LENTES Y GAFAS chapadas en oro, con factura de garantía, y cristales graduados, 12 pesetas en níquel, 5 pesetas; gafas o lentes ahumadas, a una peseta; asegurando a todo cliente una economía del 80 por 100, no siendo así me haría cargo del género. Se despachan recetas de los señores oculistas. Única casa en la región que construye toda clase de ruedas dentadas para relojes, gramófonos, contadores y aparatos mecánicos. La casa que más relojes da torra ha puesto a la provincia; todos los que quieran hacer instalación de estos relojes, pueden pedir precios y presupuestos, que daré gratis, viéndolo una economía del 80 por 100. Sólo esta casa puede hacerlo.



5 Pesetas.

## Gran Fundición de Campanas A CARGO DE José Cabrillo Mayor.

En esta fábrica se construyen toda clase de campanas de forma Romana, Esquilón y Entretalles. Los materiales empleados en la construcción, son todos de calidad inmejorable, y por eso se distinguen las campanas de esta casa por su larga duración, y a la vez que por la intensidad y dulzura del timbre. La dirección de los trabajos de montaje y desmontaje, son siempre por cuenta de la casa.

Pídanse catálogos  
**Doctor Riesco, Sl.—Salamanca.**

## Relojería y Optica.

**Adolfo Winzer**

Rúa, número 12, Salamanca

Se despachan con esmero y prontitud toda clase de recetas de los señores oculistas.—Altas novedades en gafas y lentes.—Bonito surtido en gemelos para señora.



## Tres medicamentos preciosos.

Píldoras laxantes antiapopléticas de Anaya, combaten eficazmente el estreñimiento crónico.—Unguento Anaya, infalible para curar las grietas en los pechos y toda clase de heridas, aunque por cedas de quemaduras.—Píldoras febrífugas de Anaya, imposible que a ellas se resista el paludismo, ya sea calentura diaria, terciana, cuartana, etc. Pídanse en droguería y farmacias.—Depósito en Ciudad Rodrigo: Droguería de D. Gregorio S. Camisón, PLAZA MAYOR

# Sun Fire



## INSURANCE

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

La Compañía exclusivamente de incendios más antigua de mundo.

Fundada en Londres en 1710

Posee el «Sun» un capital de L. E. 2.400.000, ó sean a la par. 60.000.000 Pesetas  
 Sus premios en el año 1910, reducidos reaseguros, exceden de L. E. 1.470.000..... 36.750.000  
 Sus fondos exceden de L. E. 3.100.000..... 77.500.000  
 Los intereses de estos fondos exceden de L. E. 67.900..... 1.697.000

Esta compañía no liga a sus asegurados por un cierto número de años. Les deja en libertad de anular el seguro cuando les plazca.

Autorizado por la Comisaría general de Seguros, con fecha 25 Febrero 1914.

Representante en Salamanca:

**D. JUAN ANTONIO SANCHEZ**

Portillo del Pozo Hilera, número 7.



## LA UNION Y EL FENIX ESPANOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas.  
 COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO

Agencias en todas las capitales de España, Francia y Portugal.  
 CINCUENTA Y UN AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la vida. Seguros contra incendios.

Subdirector en Salamanca:

**D. N. ANDRES P.-CARDENAL**

Plaza de la Libertad.

# VERDADERAS GANGAS

LAS MAS GRANDES Y EXTRAORDINARIAS  
 CONOCIDAS HASTA AHORA

Como fin de año, y para que el público en general pueda comprar infinidad de géneros buenos, elegantes y

a precios más bajos que en fábrica,

muy propios para hacer regalos de Pascua, gastando poco dinero y adquiriendo variedad de géneros de absoluta confianza, ofrecido los siguientes artículos, cuya sola enunciación y sus precios, han de causar verdadero asombro a las personas inteligentes y económicas.

El orden, uno de los fundamentos de la felicidad de las familias, se consigue comprando mucho con pocogasto, que es ahorrar dinero, y esto se obtiene visitando mis establecimientos, montados como los mejores, y viendo la enormidad de artículos, que cedo a precios verdaderamente estupendos por lo baratos.

Entre infinidad de ellos, a continuación detallo algunos, ya que sería absolutamente imposible dar una lista de todos.

CLASE DE GENEROS	Pts.	Cts.	CLASE DE GENEROS	Pts.	Cts.
Camisetas atelpadas rusas, para caballero, desde.....	1	0	Pañuelos de seda, corbata, monisimos, desde.....	0	40
Idem, punto inglés, para señora, desde	0	75	Idem, tamaño grande, desde.....	1	1
Idem bordadas, desde.....	1	10	Faldas barreras, desde.....	1	1
Bruzas, percales preciosos, desde.....	0	75	Idem satén, colores bonitos, desde.....	2	50
Framelas con sedas, 70 centímetros, desde.....	0	50	Canastilla, recién nacido, doce pñen	4	50
Medias, señora, desde.....	0	40	Mantas, desde.....	0	75
Calcetines, caballero, desde.....	0	25	Idem llamadas de Ejercito, muy fuertes, desde.....	3	3
Semi-lanas, vestidos, desde.....	0	35	Bufandas, desde.....	0	25
Idem id., dibujos preciosos, desde.....	0	40	Idem de lana, grandes, desde.....	0	50
Vichys, siete cuartas, muy bonitos, desde.....	0	65	Visillos en pieza, para cortar, desde.....	0	25
Idem, cuatro cuartas, desde.....	0	35	Trajos vicuña, para niños, desde.....	5	0
Toquillas chales, surtido enorme, precios excepcionales	0	35	Toballas rusas, desde.....	0	25
Camisas franela, dos pelos, caballero, desde.....	1	25	Velos bordados, desde.....	1	1
Corsés rectos, con ligas, muy prácticos, desde.....	1	25	Tiras bordadas, al peso, gran surtido, los 100 gramos.....	2	75
			Lanas brochadas, con seda, las de 6 pesetas a.....	3	8

¡Única y extraordinaria ocasión! ¡Todo verdad! ¡Todo positivo!  
 ¡Sólo viéndolo puede creerse!

**HIPOLITO MONTERO -- Sucursal: Bon Marché**

Lonja, 13 y 15 SALAMANCA Plaza Mayor, 10

Un consejo final a las señoras,

Nada pierde usted, señora, con visitar estos establecimientos, montados como los mejores de la región, y tenga la seguridad de quedar complacida, economizando mucho dinero.

## MATRIZ

CURA SIN OPERAR, cáncer, tumores, onzadas horribles, flujo sangre, llagas, congestión, irritación con dolor sordo en la espalda y vientre, flujo blanco, deformación y debilidad que ocasionan la esterilidad y la propensión al aborto, descaño, etc. Las señoras deben cuidarse del más ligero síntoma en su matriz para evitar graves males; al principio, todo se cura fácilmente. Evitemos del EMBARAZO, parto y sobreparto. Aplicación del tratamiento Rohegel, en la ESTERILIDAD, con resultado positivo en el 98 por 100 de los casos, no habiendo lesión grave irremediable. Dirigirse con detalles a la CLINICA MATEOS, Arenal, 1, MADRID. Consulta gratis y por carta.

## ORINA

Las SALES KOCH curan SIN SONDAR NI OPERAR la uretra, próstata y vejiga y riñones. Dilatan las estrecheces, rompen la piedra y expulsan las arenillas, curan los catarros e irritaciones de la vejiga; calman al momento las punzadas y horribles dolores al orinar, limpiando la orina de posos blancos purulentos, rojizos y de sangre. Las SALES KOCH no tienen rival por su acción rápida y segura. Venta en las boticas del mundo. Las CAPSULAS KOCH cortan en DOS DIAS, sin peligro los flujos hemorrágicos secretos, y modifican los crónicos. Para lograr un éxito fijo pídanse gratis a la CLINICA MATEOS, Arenal, 1, de MADRID (España), el método explicativo infalible.

En Salamanca:  
 Droguería Fuentes, Plaza del Corriollo, 22

y Boticas acreditadas de las capitales y su provincia

## VENTA

al por mayor y al detall, de hoja de maíz y toda clase de herramientas para los agricultores. Especialidad en las de madera, como palas, briendos, horcas, etc.; Cordelería y esparto.

## Bernardo Labrador y Sobrino

Plazuela de San Julián, número 6, Salamanca.



PARA CURAR o ALIVIAR LA

# TOS

TÓMENSE LAS ANTIGUAS Y RENOMBRADAS  
 PASTILLAS PECTORALES  
 DEL  
**Dr. ANDREU**  
 Pídanse en las farmacias

---

**ASMÁTICOS**

con los CIGARRILLOS y PAPELES AZOADOS del mismo AUTOR, que calman el ASMA el más fuerte que sea